

24/06/16

Países y Conflictos 1 / 2016

Kazajistán



CENTRO DE ANÁLISIS Y PROSPECTIVA
GABINETE TÉCNICO DE LA GUARDIA CIVIL



19 Kerguelén

KAZAJISTÁN



INTRODUCCIÓN

La desintegración de la Unión de Repúblicas Socialistas Soviéticas (URSS) en 1991 generó el nacimiento de nuevos Estados, entre los que se encuentra Kazajistán, país que desde 1936 fue un territorio integrante de la URSS, hasta el 8 de diciembre, fecha en que proclamó su independencia. A partir de la obtención de su independencia, Kazajistán quedó constituido como un Estado republicano, teóricamente democrático, territorialmente centralizado, con una forma de gobierno presidencialista¹.

La República de Kazajistán está ubicada geográficamente en el Asia Central, ocupando el noveno puesto en la lista de países con mayor extensión territorial, con 2,724,900 Km². A pesar de tal superficie, el país cuenta con una población ascendente a los 17.422.000 lo que equivale a que registre una baja densidad poblacional de apenas seis habitantes por Km²².

¹ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf

² <http://www.datosmacro.com/paises/kazajistan>



Kazajistán

Las fronteras territoriales de Kazajistán, lo son al norte y al oeste con Rusia, por el este con la República Popular China y al sur con Turkmenistán, Uzbekistán y Kirguistán. El país no cuenta con acceso al mar³.

Hasta 1998 la ciudad de Almaty, la más poblada del país, fue la capital, pero fue desplazada por Astana.

Por los datos que en materia política, económica, social y de seguridad desglosaremos a continuación, Kazajistán puede ser incluido en la lista de países en vía de desarrollo.

Siendo la seguridad uno de los pilares fundamentales del presente informe, resulta importante adelantar que por su ubicación geográfica estratégica, entre Europa y Asia, Kazajistán es un territorio en la mira de traficantes de drogas y de grupos terroristas, siendo esta última desde 2011 la principal amenaza que en materia de seguridad enfrenta el país⁴.

1. Situación política

Desde la independencia en 1991, Kazajistán ha sido gobernada por el presidente Nursurtán Narzabayev, antiguo secretario general del Partido Comunista Kazajo, quien a partir de 1995 fue extendiendo su control de poder nombrando a familiares y amigos en las funciones públicas. Narzabayev ha establecido un régimen personalista y autoritario⁵.

Este hecho queda evidenciado en que, a través de la normativa relativa al "Líder de la Nación", el presidente Narzabayev goza de inmunidad penal y administrativa con respecto a los actos realizados en el transcurso de sus sucesivos mandatos⁶.

El principio de separación de poderes es anecdótico en la constitución política, toda vez que el presidente controla el Poder Legislativo. Para 2007, el gobernante Partido Nur Otan tenía la totalidad de los escaños del parlamento⁷.

Gracias a la reforma constitucional llevada a cabo en 2012, el presidente de la República puede presentarse a un número ilimitado de mandatos.⁸ El 26 de abril de 2015 se celebraron las más recientes elecciones presidenciales en Kazajistán, las cuales como era de esperarse fueron

³ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf

⁴ http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2012/DIEEEO20-2012_KazajstanObjetivoAtaquesIslamistas.pdf

⁵ <http://www.casaasia.es/governasia/boletin/pais1.html>

⁶ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf

⁷ <http://www.casaasia.es/governasia/boletin/pais1.html>

⁸ <http://www.casaasia.es/governasia/boletin/pais1.html>



ganadas en forma descomunal por el presidente Narzabayev, con el 97,5% de los votos emitidos⁹.

2. Situación económica

Junto con Mongolia, Kazajistán registra los más altos índices de crecimiento económico de la región del Asia Central, y entre los más altos a nivel mundial¹⁰. En 2011 su economía registró un ritmo de crecimiento de un 7,5%. Sin embargo, con la caída de los precios del barril de petróleo el porcentaje descendió en 2014 a un moderado 4,4%¹¹.

De acuerdo con el Banco Mundial, en 2014 el Producto Interno Bruto de Kazajistán ascendía a US\$217,9 millones de dólares, en términos per cápita el PIB era de US\$12,601.06¹², lo cual coloca al país en el número 51 económicamente hablando, en un ranking de 196 países¹³. Este crecimiento económico responde, entre otras razones, a la fuerte inversión llevada a cabo en la industria petrolera, sector energético en el cual Kazajistán, con una producción diaria de 1.866.000 barriles figura en el puesto número 18 de una lista de 50 grandes productores de petróleo. En el mismo ranking, el país aparece en el puesto número 11 de los países con mayores reservas del crudo, con 30.000.000.000 barriles¹⁴. Junto a Rusia, Kazajistán constituye el mayor productor de petróleo de la antigua URSS.

En 2012 la explotación de petróleo equivalía al 23.97% del Producto Interno Bruto¹⁵, representando a la vez casi el 60% de las exportaciones¹⁶. La actual caída de los precios del crudo explica el descenso en el astronómico crecimiento que desde los años noventa venía obteniendo el país. Según algunos analistas, la bajada de los precios del oro negro, probablemente, obligaría al Estado a solicitar ayuda al sector financiero internacional¹⁷.

El índice de inflación por precios al consumidor era para 2015 ascendente al 6,7%. Mientras que la tasa de paro en términos generales rondaba el 5,0%, cuando en la población juvenil era del 3,5%¹⁸.

El país cuenta con una deuda externa acumulada de US\$157,594,599.00, lo que de acuerdo con el Banco Mundial equivale al 83,3% del Producto Interno¹⁹.

⁹<http://www.larazon.es/internacional/nazarbayev-gana-las-elecciones-en-kazajistan-con-97-5-por-ciento-de-votos-HA9552898#.Ttt1RvgaZs22w8r>

¹⁰http://www.europarl.europa.eu/atyourservice/es/displayFtu.html?ftuId=FTU_6.6.3.html

¹¹<http://datos.bancomundial.org/indicador/NY.GDP.MKTP.KD.ZG/countries>

¹²<http://datos.bancomundial.org/pais/kazajstan>

¹³<http://www.datosmacro.com/pib/kazajistan>

¹⁴<http://www.forbes.com.mx/los-paises-mas-ricos-en-oro-negro/>

¹⁵http://es.theglobaleconomy.com/Kazakhstan/Oil_revenue/

¹⁶<http://es.euronews.com/2016/03/20/kazajistan-sobrevivir-al-desplome-de-los-precios-del-petroleo/>

¹⁷<http://www.expansion.com/mercados/2016/01/30/56acff3c46163f9e4d8b464a.html>

¹⁸<http://www.datosmacro.com/pib/kazajistan>



3. Desastres naturales

La mayor amenaza natural para Kazajistán la representan los terremotos; al punto que el Departamento de Estado de Estados Unidos de América ha clasificado el nivel de amenaza en la capital kazaja, Almaty, con un nivel 4 (el más alto asignado). Las malas prácticas de la construcción, que por lo general no cumplen con las reglas sísmicas, vienen a agregar un componente de mayor riesgo. Además, las autoridades no cuentan con los recursos suficientes para responder a un desastre a gran escala²⁰.

El 22 de mayo de 2006 en el país se registró un terremoto de 5,4 grados en la escala de Richter. El seísmo tuvo su epicentro en la zona central de Kazajistán y dejó un saldo de dos personas muertas. El 28 de enero de 2013 se produjo al este de la ciudad de Almaty un terremoto de 6,3 grados en la escala de Richter.

4. Relaciones exteriores

La República de Kazajistán ha establecido relaciones diplomáticas con 92 Estados. En el extranjero el país cuenta con 71 embajadas. Mientras que en la capital kazaja, Almaty, funcionan 59 embajadas y misiones extranjeras, así como 16 representaciones de organismos internacionales²¹.

Kazajistán es miembro de muchas organizaciones internacionales, como la ONU, la Organización de la seguridad y colaboración en Europa, el Fondo Monetario Internacional (FMI), el Banco Mundial, el Banco Europeo de las Reconstrucciones y Desarrollo, el Banco Asiático del Desarrollo, la Organización de la Conferencia Islámica, la Organización de la Colaboración Económica, la que une a Afganistán, Azerbaidzhan, los países del Asia Central, Irán, Pakistán y Turquía. En el año 1992 Kazajistán suscribió un acuerdo sobre cooperación técnica con la Unión Europea²².

La política exterior kazaja se enfoca especialmente hacia sus vecinos, fundamentalmente Rusia, país con el cual mantiene un vínculo estrecho a nivel político, económico y social. Kazajistán y Rusia cooperan fundamentalmente en una serie de organizaciones regionales centradas principalmente en seguridad y defensa, como lo son la Comunidad de Estados Independientes, la Conferencia para la Integración y Creación de Medidas de Confianza en Asia Central, y la Organización del Tratado de Seguridad Colectiva²³. En el ámbito económico, desde el 29 de mayo de 2014, junto a Bielorrusia, forman en conjunto una Unión Económica Euroasiática. El

¹⁹ <http://datos.bancomundial.org/indicador/DT.DOD.DECT.CD/countries>

²⁰ <https://travel.state.gov/content/passports/en/country/kazakhstan.html>

²¹ http://www.kazesp.org/index.php?option=com_content&view=article&id=2&Itemid=6

²² http://www.kazesp.org/index.php?option=com_content&view=article&id=2&Itemid=6

²³ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf

Kazajistán

acuerdo contempla la libre circulación de bienes, servicios, capitales y trabajadores entre los tres países firmantes, comprometiéndoles además a la cooperación en los principales ámbitos de la economía, tales como energía, transportes, industria y agricultura²⁴.

Por su parte, con la República Popular China, la relación encuentra su punto fuerte en el aspecto energético. La participación de la compañía china CNPC en el proyecto de Kashagan, así como con la puesta en funcionamiento del oleoducto Atasu-Alashankou, entre el centro de Kazajistán y la región china de Xinjiang, da muestra de los fuertes vínculos en materia energética entre ambos países²⁵.

5. Ejercicio de las libertades públicas

Como quedó patente al inicio del presente informe, en Kazajistán el Estado de Derecho es prácticamente inexistente; el presidente ejerce un control absoluto en los demás poderes estatales, lo que hace imposible un efectivo ejercicio de los derechos fundamentales por parte de los kazajos. El gobierno restringe de manera extralimitada las libertades públicas utilizando como pretexto la seguridad nacional.

La oposición política es sistemáticamente atacada, llegándose incluso a no garantizarse la integridad física de sus miembros; prueba de ello lo constituye el secuestro y posterior asesinato en febrero de 2016 del líder opositor Nagyz Ak Zhol, hecho que los disidentes atribuyen al régimen del presidente Narzabayev²⁶.

En su informe anual sobre la situación de los derechos humanos correspondiente al año 2015, Amnistía Internacional señalaba el estado de vulneración de estos derechos en Kazajistán, resultando la libertad de expresión como uno de los más afectados. Según la ONG internacional, los medios de comunicación kazajos siguen ejerciendo su derecho a la libertad de expresión de un modo restrictivo, llegando las autoridades al extremo de cerrar por la fuerza algunos o impidiéndoles funcionar por motivos administrativos, todo esto bajo el fundamento de que representaban una amenaza para la seguridad nacional. En diciembre de 2014 fue clausurado por motivos de seguridad el reconocido diario Adam Bol, tras publicar una entrevista realizada a una dirigente opositora exiliada en Ucrania. Posteriormente las autoridades suspendieron por un período de tres meses al diario Adam, sustituto del desaparecido Adam Bol, por el hecho de que el periódico había sido autorizado para publicar tanto en lengua rusa como en kazaja, pero solo lo estaba haciendo en ruso²⁷.

²⁴<http://www.abc.es/internacional/20140529/abci-rusiabiello-kazajistan-pacto-201405291119.html>

²⁵ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf

²⁶<http://www.europapress.es/internacional/noticia-kazajistan-mil-personas-protestan-almaty-asesinato-lider-opositor-nagyz-ak-zhol-20060226141340.html>

²⁷<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>



Kazajistán

En 2014 fue modificada la Ley de Comunicaciones, introduciendo como novedad la facultad de la Fiscalía General de, sin orden judicial previa, poder obligar a los proveedores de internet a bloquear los contenidos en línea cuando estos –a su juicio- tengan un componente extremista y representen una amenaza para la seguridad nacional²⁸.

A mediados de 2010 entró en vigencia la Ley Sobre el Líder de la Nación, que introduce en el Código Penal el artículo 317-1, que prohíbe y sanciona los insultos y otros delitos contra el honor del presidente²⁹.

Otra normativa que restringe en forma desproporcionada la libertad de expresión es la Ley de Protección de la Infancia frente a la Información Perjudicial para la Salud y el Desarrollo, la cual establece sanciones administrativas por hacer propaganda relativa a orientaciones sexuales no tradicionales³⁰.

Por su parte, la libertad de asociación es prácticamente un mito, toda vez que tanto el Código Penal como el Código de Infracciones kazajo tipifican como delito formar parte de una organización no inscrita legalmente. Además, desde finales de 2014 está en vigencia una normativa que afecta el acceso de las ONGs a la financiación³¹.

Igual imposibilidad de ejercicio sufre la libertad de reunión y manifestación, ya que hay que obtener un permiso de las autoridades para realizar cualquier tipo de manifestación callejera, permiso que según Amnistía Internacional a menudo es denegado o se concede para celebrar el acto en un lugar alejado del centro de las ciudades³². En fin, las manifestaciones políticas opositoras solo se admiten cuando han sido autorizadas, por lo que rara vez se llevan a cabo³³.

En diciembre de 2011, en la ciudad de Janaozen, se escenificaron unas protestas llevadas a cabo por parte de alrededor de 1.500 trabajadores de la industria petrolera. La respuesta del gobierno fue a través de una represión tal, que incluyó tanto el despido masivo de cientos de trabajadores, así como la utilización de medios letales para contener las protestas³⁴. En las manifestaciones pudieron haber muerto unas 70 personas y medio millar habrían resultado heridas³⁵. Esto motivó que el relator especial de la ONU, sobre el derecho a la libertad de reunión pacífica y de asociación, pidiera a las autoridades que permitieran al respecto una investigación internacional³⁶.

²⁸<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>

²⁹ Comité de Derechos Humanos 102º período de sesiones, Ginebra, 11 al 29 de julio de 2011

³⁰<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>

³¹<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>

³²<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>

³³ <https://www.gov.uk/foreign-travel-advice/kazakhstan>

³⁴ <http://www.alasbarricadas.org/noticias/node/19247>

³⁵ <http://www.publico.es/actualidad/gobierno-kazajo-dice-motin-zhanozen.html>

³⁶<https://www.amnesty.org/es/countries/europe-and-central-asia/kazakhstan/report-kazakhstan/>



Kazajistán

Por otro lado, en un informe del año 2011, el Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas expresó su preocupación ante el hecho de que los ciudadanos kazajos a la hora de salir del país requieran de una visa emitida por las autoridades³⁷.

Los derechos fundamentales al secreto de las comunicaciones y a la inviolabilidad del domicilio resultan sistemáticamente vulnerados en Kazajistán, toda vez que los teléfonos, los fax y las habitaciones de hotel pueden ser monitoreados por las autoridades³⁸.

6. Corrupción

De acuerdo con Transparencia Internacional en 2015, en un ranking de 167 países, donde 1 es el menos corrupto y 167 el más corrupto, Kazajistán quedó situado en el puesto 123 en índice de percepción de la corrupción³⁹. Con esa puntuación este país mejora su situación al descender 28 puntos⁴⁰.

Una de las ramas más afectadas por el fenómeno de la corrupción es el Poder Judicial. Sobre esta cuestión el Comité de Derechos Humanos de las Naciones Unidas ha manifestado su inquietud a causa de las denuncias sobre una generalización de la corrupción en ese poder del Estado, lo que se agudiza por la falta de independencia y por la forma de nombramiento y destitución de los jueces; toda vez que la Constitución le otorga al presidente de la República el papel de "coordinador de los tres poderes". Asimismo, el Comité pone de manifiesto su preocupación por las denuncias según las cuales la Fiscalía General desempeña un rol tan preponderante en el sistema judicial kazajo que está facultada para suspender la ejecución de las sentencias pronunciadas por los tribunales⁴¹.

El 11 de diciembre de 2015, Serik Akhmetov, ex primer ministro y antiguo ministro de defensa, fue sentenciado a 10 años por delitos de corrupción; siendo esta la primera vez en la historia de Kazajistán en la que un ex alto cargo es condenado a prisión⁴².

7. Seguridad

El país puede ser considerado con niveles bajos en materia de criminalidad. Sin embargo, como veremos a continuación, por su posición geográfica Kazajistán es blanco perfecto para el tráfico de drogas con rumbo a Rusia y para el asentamiento de células de grupos relacionados con el terrorismo yihadista.

³⁷ Comité de Derechos Humanos 102º período de sesiones, Ginebra, 11 al 29 de julio de 2011.

³⁸ <https://travel.state.gov/content/passports/en/country/kazakhstan.html>

³⁹ <http://www.transparency.org/cpi2015>

⁴⁰ <http://www.datosmacro.com/estado/indice-percepcion-corrupcion/kazajistan>

⁴¹ Comité de Derechos Humanos 102º período de sesiones, Ginebra, 11 al 29 de julio de 2011.

⁴² http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf



Kazajistán

a. Delitos comunes

Los delitos más comunes en Kazajistán son el hurto, el asalto a mano armada, el acoso y la extorsión por parte de impostores⁴³. En 2013 el país registró unas 1.273 muertes por asesinato, 182 menos que en 2012, lo que le coloca con una tasa de homicidios de 7,82 por cada 100.000 habitantes, suponiendo una caída respecto de 2012, en el que fue de 9,02⁴⁴.

El alto porte de armas de fuego en Kazajistán es un factor determinante en los índices de criminalidad, ya que el país es el único productor de armas del Asia Central, para lo que cuenta con una débil regulación en su comercialización, lo que ha generado que uno de cada cinco kazajos posea un arma. En el 80% de los delitos cometidos se utilizan armas de fuego. Este tipo de delitos es principalmente obra de mafias organizadas⁴⁵.

La economía relativamente floreciente de Kazajistán ha dado lugar a la proliferación de grupos criminales totalmente armados que luchan entre sí por el control del territorio, al tiempo que atacan a los negocios⁴⁶.

b. Defensa

Kazajistán destina un bajo porcentaje de su PIB a la defensa (un 1,1 %) ⁴⁷. En 2014 el Estado disminuyó 185,1 millones de euros al gasto público correspondiente a ese sector. Todo lo contrario sucedía en 2011, cuando el gasto militar ascendía a 6,3%, en 2010 al 6,26%, cinco años antes al 6,70% y para 1995 la cifra destinada era del 7,37% ⁴⁸. Este descenso considerable en el gasto militar kazajo se explica por la enorme pérdida que en millones de euros ha supuesto la caída de los precios del petróleo.

c. Tráfico de drogas

La producción y tráfico de drogas se han convertido en una de las principales amenazas para los países del Asia Central, ya que esta región es una de las principales rutas para su transporte a Europa y a Rusia. Esto ha supuesto que Kazajistán haya devenido en el puente entre Europa, Rusia y Asia Central, quizás por eso es el país de la región que mayores problemas tiene con las drogas⁴⁹. Casi la totalidad de la heroína procedente de Afganistán con destino a la Federación Rusa pasa por Kazajistán debido a que el país es la única frontera terrestre de Rusia con el Asia Central⁵⁰.

⁴³ <https://travel.state.gov/content/passports/en/country/kazakhstan.html>

⁴⁴ <http://www.datosmacro.com/demografia/homicidios/kazajistan>

⁴⁵ http://www.hdcentre.org/uploads/tx_news/185Boletin-Armaspequenasyseguridadhumana-Numero4.pdf

⁴⁶ http://www.hdcentre.org/uploads/tx_news/185Boletin-Armaspequenasyseguridadhumana-Numero4.pdf

⁴⁷ <http://datos.bancomundial.org/indicador/MS.MIL.XPND.GD.ZS>

⁴⁸ <http://www.datosmacro.com/estado/gasto/defensa/kazajistan>

⁴⁹ http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/ari132-2008

⁵⁰ https://www.unodc.org/documents/data-and-analysis/WDR2011/World_Drug_Report_2011_spanish.pdf



Kazajistán

Kazajistán tiene, con diferencia, la tasa más alta de adictos a los opiáceos (355 por cada 100.000 habitantes), lo que no solo supone que un 1,02% de la población sea consumidora habitual sino que este porcentaje se incrementa alarmantemente año a año. En 2006 se dispararon esas cifras con un 20% de nuevos consumidores. La situación es peor en zonas de paso como Karaganda (Kazajistán central), Zhambyl (Kazajistán sur) o Atyrau (norte del Caspio)⁵¹.

Sin embargo, los problemas del país en materia de drogas no acaban en el opio y en la heroína. Kazajistán se está convirtiendo en el gran productor de cannabis del Asia Central, con el 97% de la producción total. Además, en los últimos años se han interceptado importantes alijos de efedra (precursor de la meta-anfetamina) y de pastillas de éxtasis con destino a Rusia⁵².

d. Terrorismo

En el Asia Central postsoviética el yihadismo representa la principal amenaza en materia terrorista, razón por la cual ocupa un lugar preponderante en los debates sobre la seguridad y estabilidad regional a corto plazo. Desde 2011 en la región se ha estado produciendo un significativo aumento de los incidentes violentos, detenciones y condenas a supuestos miembros de células terroristas. Entre los ataques producidos, los que más han sorprendido e inquietado son los ocurridos en Kazajistán en el transcurso de la primavera y el verano de 2011⁵³.

El 17 de mayo de 2011 Kazajistán sufrió su primer atentado terrorista en 20 años de historia, siendo este obra de islamistas suicidas. En él, Rakhimzhan Makhatov, un joven universitario de 25 años miembro de un grupo clandestino se inmoló la mañana del 17 de mayo en unas instalaciones de la policía secreta en la ciudad noroccidental de Aktobe. A continuación, se puso en marcha una operación policial en la que se detuvo a más de 20 personas. Una semana más tarde, el 24 de mayo, explotó un coche bomba, pero esta vez en la capital, Astaná, cerca de un centro de detención de los servicios especiales (eufemismo para el antiguo KGB). El 31 de octubre hubo dos explosiones en Atyrau (ciudad occidental que se asoma al mar Caspio, rico en hidrocarburos). Una de ellas sucedió a primera hora de la mañana en un cubo de basura cerca del edificio del gobierno regional de Atyrau. Como resultado de la segunda explosión falleció el portador de la bomba, Baurzhan Sultangaliyev, un joven de 24 años⁵⁴.

Por otro lado, el 12 de noviembre también dejó una serie de muertos fruto de un tiroteo y un ataque suicida perpetrado por Maksut Kariev en la ciudad meridional de Taraz, cercana a la

⁵¹http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/ari132-2008

⁵²http://www.realinstitutoelcano.org/wps/portal/rielcano/contenido?WCM_GLOBAL_CONTEXT=/elcano/elcano_es/zonas_es/ari132-2008

⁵³http://www.cidob.org/publicaciones/serie_de_publicacion/opinion/asia/terrorismo_yihadista_en_asia_central_ame_naza_existencial_o_fantasma

⁵⁴http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2012/DIEEEO20-2012_KazajstanObjetivoAtaquesIslamistas.pdf



Kazajistán

frontera con Kirguistán y a medio camino entre Taskent y Biskek. En total mató a siete personas, entre ellos dos miembros de los servicios especiales (el Comité de Seguridad Nacional, KNB por sus siglas en ruso)⁵⁵.

El American Foreign Policy Council afirma que Kazajistán ha dejado de ser un lugar de paso para la actividad islamista para convertirse en un objetivo real para ello⁵⁶. Esto ha llevado al Estado kazajo a aunar esfuerzos con sus principales vecinos, especialmente con Rusia, vecino con el cual es muy frecuente la realización de operaciones conjuntas en la prevención y lucha contra el terrorismo yihadista. Por ejemplo, en febrero de 2016 los agentes del Servicio Federal ruso de Seguridad (FSB) junto al Comité de la seguridad nacional de la República de Kazajistán lograron desarticular un grupo terrorista, cuyos miembros planeaban cometer una serie de atentados similares a los de París en grandes ciudades de la Federación Rusa⁵⁷.

El auge del terrorismo yihadistas en Kazajistán, motivó que el presidente Narzabayev, durante la 70ª sesión de la Asamblea General de las Naciones Unidas, lanzará la iniciativa de crear una ‘Red Global Unificada para luchar contra el terrorismo internacional y extremista’⁵⁸.

KAZAJISTÁN		
FACTORES ECONÓMICOS	PIB	217,9 miles de millones de dólares (2014)
	RENTA PER CÁPITA	12,601.06 dólares (2014)
	UMBRAL DE POBREZA	5,3% (2014)
	GASTO MILITAR	1,1% (<i>Banco Mundial</i>)
	TASA DE DESEMPLEO	4,1% (<i>Banco Mundial</i>)
	TASA DE DESEMPLEO JÓVENES	3,5 % (2014) (<i>Datos Macro</i>)
	PUNTUACIÓN LIBERTAD ECONÓMICA	63,3
	ÍNDICE DE GINI	26,4%
	TASA DE INFLACIÓN	6,7 % (2015)
	DEUDA PÚBLICA	83,3% del PIB (2014) (<i>Banco Mundial</i>)
	INVERSIÓN EXTRANJERA DIRECTA (% DEL PIB)	3,49 % (2014) (<i>The Global Economy</i>)

⁵⁵http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2012/DIEEEE020-2012_KazajstanObjetivoAtaquesIslamistas.pdf

⁵⁶http://www.ieee.es/Galerias/fichero/docs_opinion/2012/DIEEEE020-2012_KazajstanObjetivoAtaquesIslamistas.pdf

⁵⁷<http://mundo.sputniknews.com/seguridad/20160519/1059818331/rusia-kazajistan-atentado.html>

⁵⁸ http://www.exteriores.gob.es/Documents/FichasPais/KAZAJSTAN_FICHA%20PAIS.pdf



Kazajistán

FACTORES POLÍTICOS	SISTEMA POLÍTICO	República
	PERCEPCIÓN DE LA CORRUPCIÓN	28
	FUNCIONAMIENTO DEL GOBIERNO	3,21
	ÍNDICE DE DEMOCRACIA (ESCALA 1-10)	2,95
	TIPO DE DEMOCRACIA	Régimen autoritario
	ESTABILIDAD POLÍTICA	0,05 (-2,5 <i>debil</i> ; 2,5 <i>fuerte</i>) (<i>The Global Economy</i>)
	ÍNDICE DE ESTADOS FALLIDOS	110/68,3
	VIOLACIÓN DE LOS DERECHOS HUMANOS	7,3
	MIEMBRO DE	ONU, OMC, Banco Mundial, FMI, Organización de la Conferencia Islámica, Organización de la Seguridad y la Colaboración en Europa, Banco Europeo de las Reconstrucciones y Desarrollo, Banco Asiático de Desarrollo.
	PRÓXIMAS ELECCIONES	No definidas a la fecha.
FORMA DE GOBIERNO	Presidencialista.	

FACTORES DEMOGRÁFICOS	POBLACIÓN	17, 29 millones (<i>Banco Mundial</i>)
	TASA DE ALFABETIZACIÓN	99,7 %
	ESPERANZA DE VIDA	72 años
	TASA DE MIGRACIÓN NETA (proporción de la población)	0.42 migrantes/1.000 población (est. 2014)
	EDAD MEDIA DE LA POBLACIÓN	25,1
	TASA DE INMIGRACIÓN	1,5 %
	GRUPOS ÉTNICOS	Kazajos (63,1%), rusos (23,7 %), uzbekos (2,9%), ucranianos (2,1 %), uigures (1,4%), tártaros (1,3%), alemanes (1,1 %)

Kazajistán

FACTORES SOCIOCULTURALES	ÍNDICE DE DESARROLLO HUMANO	0,788
	GASTO EN EDUCACIÓN (% del PIB)	4,27 %
	LIBERTAD DE PRENSA	Lugar 160
	RECURSOS NATURALES	Petróleo, bauxita, carbón, hierro, plata, acero, gas natural, arrabio.
	TASA DE MATRICULACIÓN PRIMARIA	111, % (<i>Banco Mundial</i>)
	TASA DE MATRICULACIÓN SECUNDARIA	89,9 % (2012)
	PENETRACIÓN DE INTERNET	5,9 millones de usuarios (2015)
FACTORES RELIGIOSOS	RELIGIÓN	Islam 60% (la mayoría son musulmanes suníes), ortodoxos 30%, cristianos protestantes 2% y otras religiones 7%.
FACTOR GEOGRÁFICO	ÁREA	2,724,900 km ²



CONCLUSIÓN

Kazajistán es un país en el cual, a raíz de su pasado soviético, es notoriamente lento el avance hacia la instauración de un sistema democrático. La figura presidencial juega un papel sumamente determinante en la vida social, política y económica del país.

Producto de la poca cultura democrática en las instituciones kazajas, el pleno ejercicio de las libertades públicas encuentra muchos obstáculos burocráticos y legales.

A pesar de su potencial económico, aupado por su riqueza en producción y reservas de petróleo, el país registra índices económicos y sociales que le colocan en la lista de país en vía de desarrollo.

Por su ubicación geográfica estratégica, Kazajistán es un blanco para el tráfico y producción de estupefacientes, con destino final a Rusia y a Europa. De igual forma, el país es lugar para el asentamiento de grupos terroristas de tendencia yihadistas que, desde 2011, le han convertido en un blanco de ataques violentos por parte de estas organizaciones extremistas.

Su vínculo histórico y de vecindad con Rusia ha generado que este sea el Estado con el cual Kazajistán mantenga más fuertes lazos, especialmente en materia de seguridad y defensa.

Kazajistán es un país fundamental en la órbita de seguridad nacional, no solo de Rusia, sino también de la Unión Europea en su conjunto. Por esta razón, cualquier hecho que genere inestabilidad en ese país debe despertar la atención de Europa.

Rolkin Israel Lorenzo Jiménez.
Alumno en prácticas del Máster en Gobernanza y Derechos Humanos
Universidad Autónoma de Madrid.